
По инициативе главы государства Владимира Путина 2024 год в России 
объявлен Годом семьи. А значит, этой теме будет уделено еще больше вни-
мания на всех уровнях — от федерального и регионального до местного. Тем 
более если речь идет о семьях с особыми детьми. На прошлой неделе в За-
конодательном Собрании состоялись первые в этом году заседания профиль-
ных комитетов, в том числе и комитета по социальной политике, на котором 
депутаты рассмотрели вопросы поддержки южноуральских семей, где вос-
питываются дети-инвалиды. Подробности — в материале.

АлекСАНдР ПАТРиТееВ. фоТо дмиТРия куТкиНА

цифра

после проведенной в 2024 
году индексации составляет 
сумма сертификата для 
оплаты реабилитационных 
услуг детям-инвалидам.

104 000 
Рублей

оСобым деТям — 
оСобое ВНимАНие
как в регионе реализуются для них меры поддержки 

Напомним, в Челябинской 
области в 2020 году появи-
лась новая мера социальной 
поддержки, предусматрива-
ющая компенсацию расхо-
дов родителей, которые они 

Депутаты 
Законодательного 
Собрания держат 
на постоянном 
контроле ситуацию 
в сфере поддержки 
семей, воспитывающих 
особых детей, а также 
обеспечение жильем 
детей-сирот 
в Челябинской области.

понесли на реабилитацию 
детей-инвалидов. По словам 
министра социальных от-
ношений региона Ирины 
Буториной, всего в течение 
трех последующих лет ком-
пенсацией воспользовались 
429 семей. Это немного. Вы-
плата в 28,5 тысячи рублей не 
давала широких возможно-
стей для реабилитационных 
мероприятий. Неслучайно по 
решению губернатора алексея 
Текслера и при поддержке реги-
онального парламента в закон 
внесли ряд изменений. Так, 
размер поддержки увеличился 

до 100 000 рублей, а наряду с 
компенсацией появилась аль-
тернативная форма — сертифи-
кат. Это позволяет родителям 
не затрачивать собственные 
средства, а сразу обращаться с 
сертификатом в организацию, 
предоставляющую реабилита-
ционные услуги.

— Сейчас данная мера ста-
ла куда более востребованной 
благодаря усовершенство-
ванному механизму ее реали-
зации, — отметила министр, 
приведя цифры: в 2023 году 
компенсацией воспользова-
лись 426 семей, а сертифика-

том — 380. В целом практи-
чески в два раза больше, чем 
за предыдущие годы. Кроме 
того, количество выданных 
сертифика-
тов, но пока 
не оплачен-
ных (реаби-
литацион-
ные услуги 
продолжают 
оказывать-
ся), — 1,5 
тысячи. 
Средства на 
их оплату 
уже заложе-
ны в област-
ном бюджете. 

В свою очередь депутаты 
комитета обратили внимание, 
что расширяются и виды ре-
абилитационных услуг, кото-
рые можно получить в рамках 
меры поддержки. К слову, на 
текущий момент прописано 
более 100 таких позиций. 

Перечень услуг формируется в 
активном диалоге с родитель-
ским сообществом. Причем 
это «гибкий» список, куда по 

индиви-
дуальной 
заявке мож-
но допол-
нительно 
включить 
даже ред-
кую услугу, 
которую 
не оказы-
вают на 
территории 
Уральского 
федераль-

ного округа. Речь, в частно-
сти, идет о дельфинотерапии. 
С этого года дельфинарий в 
Анапе согласился принимать 
сертификаты от южноураль-
цев, дети из Челябинской об-
ласти начали проходить там 
реабилитацию.

Продолжение на 4-й стр.
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Так, в спартакиаде среди ра-
ботников производственных 
предприятий и организаций с 
численностью работающих свы-
ше 3000 человек первое место 
заняла команда ПАО «ММК», 
второе место — ООО «ЧТЗ — 
УРАЛТРАК», бронза у АО «АЗ 
«Урал»; среди коллективов с 
численностью до 3000 работ-
ников победу одержал АО «Че-
лябинский цинковый завод», 
второе место у АО «Трубоде-
таль», третье — ИП Волков А.Е.

В 2023 году в спартакиаде ве-
теранов труда и спорта при-
няли участие 40 команд из 
34 муниципалитетов обла-
сти — всего 1900 человек.

алексей Текслер отметил, 
что на Южном Урале уделяет-
ся большое внимание разви-
тию спорта. Строятся новые и 
реконструируются существу-
ющие комплексы, стадионы, 
бассейны, ледовые арены, дво-
ровые площадки. За пять лет 
проведены работы на 82 круп-

ных объектах. 
Активно поддер-
живается детско-
юношеский и 
массовый спорт.

поддержки на 2024 год. Авто-
рами инициативы выступили 
депутаты Законодательного 
Собрания олег Гербер, алексей 
Денисенко, Евгений илле, Дми-
трий Клеутин, Вадим ромасенко.

Добавим, перечень импорто-
замещающей продукции уста-
навливается министерством 
промышленности, новых тех-
нологий и природных ресурсов 
Челябинской области. Как со-
общил на заседании комитета 
первый за-
меститель 
м и н и с т р а 
М и х а и л 
Кнауб, на 

сегодняшний день 27 органи-
заций заключили 28 договоров. 

— Мы проанализируем, 
какую продукцию выпуска-
ют эти предприятия, в каком 
объеме, какая квадратура зе-
мельных участков необходи-
ма, – рассказал председатель 
комитета Евгений Илле. – Эта 
мера поддержки востребова-
на, она действует. Детально 
изучим, какие производства 
смогли ею воспользоваться.

НоВоСТи

НиНА чеРкАССкАя

По иНфоРмАции Gubernator74.ru

АлекСАНдР ПАТРиТееВ

ТАкЖе В НомеРе:
к 90-летию челябинской области
в парламенте открыли выставку... с.5

ТАкЖе В НомеРе:
как молодежь развивает
села малой родины...                      с.6

ЭКоНоМиКа

НаЛоГи

СПорТ

Предприятиям, работающим в импортозамещении, 
продлят региональную меру поддержки

Депутаты комитета област-
ного парламента по эконо-
мической политике и пред-
принимательству одобрили 
инициативу об установлении 
в 2024 году льготной аренд-
ной платы по договорам арен-
ды земельных участков, на-
ходящихся в государственной 
собственности, и участков, 
госсобственность на которые 
не разграничена. 

Напомним, ранее на фе-
деральном уровне для сни-
жения негативных послед-
ствий санкций со стороны 
иностранных государств и 
международных организаций 
было предусмотрено право 
органов государственной 
власти субъекта РФ опре-
делять случаи установления 
льготной арендной платы по 
договорам аренды земельных 
участков. В 2022 году губер-
натор Челябинской области 
алексей Текслер внес зако-
нопроект, установивший 
соответствующую плату в 
размере 1 рубля для граждан 
РФ или российских юриди-
ческих лиц, работающих в 
сфере импортозамещения.

Предлагаемый законо-
проект продлевает эту меру 
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Льгота по импортозамещению востребована 
южноуральскими предприятиями.

Депутаты комитета по бюд-
жету и налогам поддержали 
поправки в областной закон 
«о налоге на имущество ор-
ганизаций», внесенные губер-
натором алексеем Текслером. 
благодаря этим изменениям 
расширен перечень социально 
ориентированных некоммер-
ческих организаций, имеющих 
право на налоговую льготу.

Как отметил первый за-
меститель председателя ко-
митета Юрий Карликанов, 
законопроект направлен 
на приведение областно-
го закона в соответствие с 
требованиями федераль-
ного законодательства. 
Речь идет об изменениях 
в Налоговом кодексе РФ 
и принятии федеральным 
правительством постанов-
ления о реестре социально 
ориентированных неком-
мерческих организаций.

Ранее от уплаты налога на 
имущество были освобож-
дены социально ориенти-
рованные НКО, которые, 
входя в реестр Министерства 
экономического развития 
РФ, одновременно являлись 
получателями президент-

алексей Текслер вручил кубки победителям и призерам спарта-
киады среди работников производственных предприятий и орга-
низаций, а также спартакиады ветеранов труда и спорта. льготой на имущество смогут воспользоваться              

больше социально ориентированных Нко

Губернатор наградил победителей 
областных спартакиад и конкурсов  
по итогам 2023 года

ских и губернаторских грантов, 
а также грантов федеральных 
и региональных органов вла-
сти и органов местного само-
управления. По словам главы 
областного минэкономразви-
тия Натальи Лугачевой, этот 
перечень расширяется за счет 
социально ориентированных 
НКО, осуществляющих обра-
зовательные функции, благо-
творительную деятельность, 
реализующих общественно 
значимые и социально важные 
услуги, товары народного по-
требления, в то же время они 
могут быть получателями иной 
имущественной поддержки.

Еще одно изменение в закон 
устанавливает предельный срок 

(до 31 декабря 2026 года) дей-
ствия льготы по налогу на иму-
щество для с/х организаций, 
получивших государственные 
гарантии на реализацию ин-
вестпроектов. При этом для 
организаций, уже имеющих 
госгарантии, льгота сохранится 
на весь период их действия.

Депутаты комитета по бюджету поддержали 
внесенные губернатором поправки.

На Южном Урале активно поддерживают 
массовый и детско-юношеский спорт.

Чтобы узнавать новости  
раньше всех, подписывайтесь 

на наш телеграм-канал.
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Парламентская неделя
СобыТие

По иНфоРмАции zs74.ru

РомАН РудиН.фоТо С САйТА pravmin.Gov74.ru

МНЕНиЯ и КоММЕНТарии

90-летний юбилей челябинской области в прошлую среду, 17 января, 
отмечали и на международной выставке — форуме «Россия», которая сейчас 
проходит в москве. украсили праздничные мероприятия региона две тор-
жественные церемонии бракосочетания.

На международной выставке «Россия» 
отметили 90-летие челябинской области

В этот день в павильоне 
«D» прошла презентация 
туристических маршрутов 
и мастер-классы ремеслен-
ников, в зоне культурных 
проектов состоялся концерт 
творческих коллективов Че-
лябинской и Свердловской 
областей, а в Доме россий-
ской кухни — мастер-классы 
шеф-поваров с дегустацией 
уральских бубликов с различ-
ными начинками, розанов из 

взбитого хвороста и варенья 
из сморчков. 

Особо символичным мо-
ментом празднования стали 
две торжественные церемо-
нии бракосочетания. Женихи 
в обеих парах — действую-
щие участники специальной 
военной операции. На цере-
монию бракосочетания они 
приехали с фронта и уже че-
рез несколько дней должны 
были вернуться на Донбасс.

Молодоженов поздравил 
председатель Законодатель-
ного Собрания олег Гербер. 
Он вручил супругам привет-
ственный адрес от губерна-
тора алексея Текслера. Для 
молодых семей были подго-
товлены и памятные подар-
ки, в том числе сертификат 
на свадебное путешествие на 
горнолыжный курорт «Сол-
нечная долина» и медаль с 
кусочком метеорита.

бРАки ЗАключАюТСя                                    
В юбилей РеГиоНА

Выставка-форум 
«Россия» проводится 
по поручению 
президента 
Владимира Путина
с 4 ноября прошлого 
года и продлится 
до 12 апреля 2024 
года. В рамках 
выставки на 67 
объектах ВДНХ 
расположены 
экспозиции 89 
регионов.  Свое место 
на выставке заняла 
и Челябинская 
область.

— Я рад разделить сегодня 
этот значимый праздник в 
вашей жизни — день рожде-
ния ваших семей в день рож-
дения Челябинской области. 
Особенно приятно, что ваши 
свадьбы проходят в рамках 
грандиозного, уникального 
для всей страны события — 
Международного форума-
выставки «Россия». Хочу по-
желать вам тепла, домашнего 
уюта, почитания родителей, 
звонкого смеха детей, — об-
ратился к молодоженам Олег 
Гербер.

Первая пара — Егор и Та-
тьяна — живет в Миассе, они 
познакомились в социальных 
сетях через общих знакомых. 
В 2021 году жениха призвали 
в армию на срочную военную 
службу, после которой он 
подписал контракт. В 2022 
году был направлен в зону 
боевых действий. За боевые 
заслуги в 2023 году награжден 
медалью «За воинскую доб-
лесть».

Вторая пара — Дарья и 
Алексей — из Чебаркуля. 
Будущие супруги познако-
мились на танцах, начали 
встречаться. Жених окончил 

Ульяновское высшее военное 
училище связи. Заключив 
контракт, отправился в зону 
специальной военной опе-
рации. Награжден медалью 
Жукова, медалями «За воин-
скую доблесть», «За отличие в 
военной службе», «За участие 
в боевых действиях».

Свидетельства о регистра-
ции брака новоиспеченным 
семьям вручил Герой Рос-
сийской Федерации, гвардии 
майор Виталий Антонов.

Олег Гербер вручил супругам приветственный 
адрес от губернатора Алексея Текслера.

Председатель комитета законодательно-
го Собрания по строительной политике и 
ЖКХ алексей Денисенко рассказал об ито-
гах первого в этом году заседания комитета.

— Один из важных вопросов, который 
мы актуализировали, касается работы 
фонда капитального ремонта много-
квартирных домов в Челябинской об-
ласти. Принятые в прошлом году зако-
нодательные инициативы позволили в 
2023 году не только нарастить объемы 
выполняемых работ на жилищном 
фонде, но и отслеживать качество вы-
полняемых в многоквартирных домах 
строительных работ. Практики, кото-
рые применяет Фонд нашего регио-
на, отмечены на федеральном уровне, 
— отметил алексей Денисенко. — Еще 
один не менее важный вопрос — рабо-

та с внутридомовыми газовыми сетя-
ми, предусматривающая унификацию  
системы организации технического об-
служивания и ремонта внутридомового 
газового оборудования на территории 
области. К этому нас обязывают изме-
нения в федеральном законодательстве, 
и связано это, прежде всего, с обеспе-
чением безопасного использования га-
зовых приборов. Планируется создание 
рабочей группы с участием депутатов 
областного парламента, нам предсто-
ит много работы в этом направлении.

Кроме того, одобрили два законопро-
екта, один из которых уточняет критерии 
для предоставления нуждающимся юж-
ноуральцам помещений в социальный 
найм, другой предусматривает коррек-
тировку административно-территори-
ального устройства Томинского сель-
ского поселения в Сосновском районе.

Алексей денисенко: «Практики областного фонда капремонта отмечены на федеральном уровне»

Принятые в 2023 году законодательные инициативы 
позволили отслеживать качество строительных работ в МКД.Ф
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оСобым деТям — 
оСобое ВНимАНие
как в регионе реализуются для них меры поддержки 

Окончание. 
Начало на 1-й стр.
В минувшем году на пло-

щадке Законодательного Со-
брания прошел круглый стол, 
куда пригласили представите-
лей организа-
ций, которые 
оказывают 
реабили-
тационные 
услуги детям-
инвалидам, 
главными же 
участниками 
стали сами 
родители 
особых детей. 
Председатель 
комитета по 
социальной 
политике Сергей буяков на-
помнил, что на круглом столе 
обозначили так называемые 
узкие места в реализации ме-
ры поддержки. В частности, 
нельзя было разделить общую 
сумму сертификата на части, 
чтобы обращаться сразу в 
несколько организаций для 
комплексной реабилитации. 
Во-вторых, сертификат не 
мог направляться на оплату 
услуг, которые предоставля-
ются индивидуальными пред-
принимателями. Речь на тот 
момент шла только о юриди-
ческих лицах. Но дело в том, 
что многие небольшие орга-
низации, работающие в этой 
сфере, тем более оказываю-
щие редкие реабилитацион-
ные услуги, зачастую имеют 
статус ИП. Все это еще боль-
ше расширило бы возмож-
ности родителей и их детей. 
Южноуральцев услышали. 
По итогам круглого стола и 
по другим обращениям была 
проведена совместная работа 

областного правительства и 
депутатского корпуса.

Как заверила Ирина Буто-
рина, ситуация мониторится, 
на текущий момент ни одной 
жалобы на реализацию мер 

поддержки 
нет. 

— Был 
запрос от 
организаций 
о том, чтобы 
предусмо-
треть аван-
сирование 
услуг. Но это 
принципи-
альная по-
зиция: аван-
сирование 
не предус-

мотрено, поскольку родители 
в процессе получения услуги 
могут отказаться от ее завер-
шения, — добавила министр.

В свою очередь первый 
зампредседателя комитета 
александр Журавлев поинте-
ресовался, принимаются ли 
меры для защиты от недо-
бросовестных организаций в 
этой сфере.

— Такие организации мы 
выявляем в том числе с помо-

щью родительского сообще-
ства и экспертов, — ответила 
Ирина Буторина. — Если 
возникнет сомнение в добро-
совестности того или иного 
поставщика услуг, мы можем 
активно взаимодействовать 
и с министерством здравоох-
ранения, которое помогает с 
экспертной оценкой, и с пра-
воохранительными органами. 
Механизмы продуманы, но 
прибегнуть к ним еще ни разу 
не потребовалось.

Между тем депутаты ре-
комендовали министерству 
социальных отношений, с 
одной стороны, иметь список 
лицензированных органи-
заций с большим опытом 
работы, которые можно сове-
товать родителям, а с другой 
— черный список тех компа-
ний, кто проявили себя не в 
лучшем свете.

Подводя итоги обсужде-
ния, Сергей Буяков подчер-
кнул, что мера поддержки по 
оплате реабилитационных 
услуг для особых детей на-
шла позитивный отклик у 
родительского сообщества и 
может получить развитие в 
дальнейшем.

Для информирования 
о мере поддержки 
в мессенджере 
«Телеграм» создан 
чат-бот, где родители 
в режиме онлайн 
могут получить 
ответы на наиболее 
популярные вопросы. 
В 2024 году чат-ботом 
воспользовались более 
2000 семей.

СоциаЛьНаЯ ПоЛиТиКа

КСТаТи

Еще одним важным вопросом, который рассматривался на 
заседании комитета по социальной политике, стало обеспе-
чение жильем детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей. Депутаты отметили здесь положительную динамику. 
Так, в прошлом году почти 800 детей-сирот в регионе получили 
собственное жилье.

около 800 детей-сирот в регионе 
получили собственное жилье                    
в 2023 году

На приобретение жилья 
для этой категории южноу-
ральцев в 2023 году преду-
сматривалось более одного 
миллиарда рублей из реги-
онального и федерального 
бюджета. Право на едино-
временную выплату по реги-
ональному сертификату было 
признано за 101 ребенком-
сиротой, 35 из них реализо-
вали выплату и приобрели 
жилые помещения. Более 20 
детей-сирот получили еди-
новременную выплату на ре-
монт жилых помещений, на-
ходящихся в собственности. 
263 детям-сиротам предо-
ставлена ежемесячная денеж-
ная компенсация расходов за 
наем жилого помещения.

По словам председате-
ля комитета Сергея буяко-

ва, на текущий год также 
предусмотрено увеличение 
бюджетных средств, на-
правленных на эти цели.

— Мы отметили момент, 
связанный с выплатами за 
арендованное жилое поме-
щение. Сейчас эта сумма со-
ставляет в городах 6000 руб-
лей, в сельских территориях 
— 3000 рублей. Совместно 
с правительством региона 
будем рассматривать воз-
можность индексации этих 
выплат, — прокомментиро-
вал Сергей Буяков. — Наша 
задача — сделать так, чтобы 
к 2030 году все дети-сироты и 
дети, оставшиеся без попече-
ния родителей, получили жи-
лье. Этот вопрос продолжает 
быть на контроле депутатов 
Законодательного Собрания.

НиНА чеРкАССкАя

О реализации меры поддержки депутатам рассказала 
министр социальных отношений Ирина Буторина.

В своих округах депутаты за-
конодательного Собрания не-
редко реагируют на конкретные 
просьбы родителей, воспитыва-
ющих детей с ограниченными 
возможностями здоровья. Так, 
накануне депутат олег Садов-
ских помог ребенку-инвалиду 
из златоуста.

для ребенка-инвалида из Златоуста 
установили современный пандус

По иНфоРмАции zs74.ru

К олегу Садовских за по-
мощью обратилась житель-
ница Златоуста, сын которой 
находится на инвалидности, 
не может передвигаться само-
стоятельно без специализи-
рованной коляски. Они про-
живают в 
многоквар-
тирном до-
ме и при 

каждой прогулке стал-
киваются со сложностя-
ми, поскольку подъезд 
не оснащен пандусом.

По словам областного 
парламентария, было при-
нято решение приобрести 
съемный телескопический 
пандус, который по эф-
фективности использова-
ния лучше стационарного. 

— В день установки 
пандуса приехал в гости к 
маме и ее сыну с неболь-
шими подарками. Сам 
пандус тут же был смонти-
рован и опробован, — рас-
сказал Олег Садовских.

ТАкЖе В НомеРе:
к 30-летию Законодательного
Собрания: «лица парламента»... с. 8

Теперь подъезд в жилом доме оснащен пандусом.Ф
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17 января в Законода-
тельном Собрании старто-
вал просветительский 
проект, приуроченный к 
юбилею нашего региона. 
Первыми с выставкой «к 
90-летию челябинской об-
ласти: взгляд сквозь деся-
тилетия», подготовленной 
архивной службой, позна-
комились учащиеся гимна-
зии № 10 челябинска.

АлекСАНдР ПАТРиТееВ

ВЗГляд СкВоЗь деСяТилеТия

Представленный выставочный 
проект отражает основные тенден-
ции развития Челябинской области в 
разные десятилетия. Так, на первом 
планшете «Точка отсчета. 1934 год» 
вместе с иллюстративным рядом рас-
сказывается о создании нашего реги-
она, его первых руководителях Кузьме 
Рындине и Михаиле Советникове. О 
вкладе южноуральцев в Великую По-
беду можно узнать, ознакомившись 
с материалами стенда «1940-е годы. 
Военные». На завершающих экспо-
зицию стендах представлена инфор-
мация о двух последних десятилетиях 
в истории региона: «2010-е годы. 
Консолидирующие» и «2020-е годы. 
Взгляд в будущее». Название говорит 
само за себя. Челябинская область 
продолжает писать свою историю, 
решать новые масштабные задачи, 
создавая основу для дальнейшего раз-
вития.

— Открытие выставки в Законо-
дательном Собрании в день юбилея 
Челябинской области символично: 
представительные органы власти 
были сформированы одновременно 
с образованием региона. Они играли 
важную роль в его истории. Можно с 
уверенностью сказать, что депутатам 
седьмого созыва удалось сохранить 
традиции плодотворной созидатель-
ной работы областного парламента, 
— отметила заместитель председателя 
комитета по социальной политике 
Елена Тарасова.

После посещения выставки гим-
назисты прослушали увлекательную 
лекцию «Челябинская область: пер-
вые годы», которую для них провел 
заведующий отделом публикации и 
научного использования документов 
ОГАЧО Александр Лымарев. А затем 
ребята побывали в музее истории пар-
ламентаризма Южного Урала.

Кстати,  регионом с 1934 по 1991 год 
руководили 17 первых секретарей 
Челябинского обкома коммунистической 
партии, а их резиденция вплоть до 1991 года 
располагалась на Кирова, 114 (сейчас — 
здание Законодательного Собрания).

фоТоРеПоРТАЖ  дмиТРия куТкиНА
Александр Лымарев прочитал 

школьникам лекцию об истории региона.

Депутаты Анатолий Еремин, Сергей Буяков и Елена 
Тарасова среди первых посетителей выставки.

Гимназисты первыми ознакомились 
с уникальной экспозицией.

Звучали стихи, посвященные 
столице Южного Урала.
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комиТеТы

челябинское региональное отделение Российского союза сельской 
молодежи (РССм) считается одним из лучших в стране. оно уже реализо-
вало более ста социально значимых проектов, в которых ежегодно уча-
ствуют около 10 000 человек. о текущей деятельности организации и 
планах на будущее шла речь на заседании комитета Законодательного 
Собрания по аграрной политике.

НиНА чеРкАССкАя. фоТо дмиТРия куТкиНА

Присоединяйтесь к сообществу  
Законодательного Собрания 

Челябинской области 
во «Вконтакте».

ДЕНь роЖДЕНиЯ

Сергей НациЕВСКий
родился 12 января. 

Депутат по Единому изби-
рательному округу,
входит в состав комитета 
Законодательного Собра-
ния по информационной 
политике, комитета За-
конодательного Собрания 
по экономической поли-
тике и предприниматель-
ству.

анатолий браГиН
родился 21 января.  

Депутат по Промышлен-
ному избирательному 
округу № 29, председа-
тель комитета Законода-
тельного Собрания по за-
конодательству, государ-
ственному строительству 
и местному самоуправле-
нию, входит в состав ко-
митета Законодательного 
Собрания по информаци-
онной политике.

олег СаДоВСКиХ
родился 26 января.

Депутат по Златоустовско-
му избирательному округу 
№ 8, первый заместитель 
председателя комитета 
Законодательного Со-
брания по законодатель-
ству, государственному 
строительству и местному 
самоуправлению, входит 
в состав комитета Законо-
дательного Собрания по 
строительной политике и 
жилищно-коммунальному 
хозяйству.

какова в этом роль регионального отделения                  
союза сельской молодежи

молодеЖь РАЗВиВАеТ  
СелА мАлой РодиНы

Вячеслав ЕВСТИГНЕЕВ,, 
председатель комитета 
Законодательного Собрания 
по аграрной политике:

В сельской местности 
за 2019–2022 годы 

отремонтировано 105 уч-
реждений культуры. По-
являются новые социаль-
ные объекты, ремонтиру-
ются дороги. Надеемся, 
что сельская молодежь 
Челябинской области 
это оценит.

Активисты регионального 
отделения РССМ побеждают 
в конкурсах грантов прези-
дента Российской Федера-
ции, губернатора Челябин-
ской области, получают гран-
ты на реализацию инициатив 
и в иных конкурсах.

С начала прошлого года 
организация участвует в про-
грамме подготовки команд 
молодых специалистов для 
реализации социально зна-
чимых проектов «Кадры для 
села», взаимодействует с 
Южно-Уральским государ-
ственным аграрным универ-
ситетом, ректором которого 

является депутат Законода-
тельного Собрания Светлана 
Черепухина, а также предпри-
ятием «Чебаркульская птица», 
которое возглавляет област-
ной парламентарий Дмитрий 
Пырсиков.

Благодаря работе отде-
ления формируются такие 
проекты, как, к примеру, 
Всероссийский проект про-
фессиональной ориентации 
учащейся сельской молоде-
жи «Выбираем профессию», 
Всероссийский проект «Се-
ло. Территория развития», 
Международная бизнес-игра 
«Начинающий фермер» и дру-

гие. Кроме того, проводятся 
слеты сельской молодежи Че-
лябинской области в рамках 
выставки «День Уральского 
поля», Уральский форум сель-
ской молодежи, организуются 
занятия школ молодых пред-
принимателей и социального 
проектирования в сельских 
территориях.

В этом году региональное 
отделение РССМ планирует 
внедрять и новые идеи. В их 
числе — проект «Выбираем 
профессию» и конкурс во-
лонтерских отрядов «Делай 
для села». Продолжится 
реализация проекта по повы-
шению информированности 
о возможностях самореализа-
ции «Мой выбор — сельское 
хозяйство» и программы 
подготовки команд молодых 
специалистов для реализации 
социально значимых проектов 
«Кадры для села».

Как подчеркнул председа-
тель комитета по аграрной по-
литике Вячеслав Евстигнеев, 
сегодня необходимо повы-
шать уровень жизни сельских 
жителей, сделать так, чтобы 

и у взрослого населения, и у 
молодежи после окончания 
учебы в вузах и техникумах не 
возникало желание перебрать-
ся в города. 

— В области для привле-
чения в сельские территории 
кадров реализуются про-
граммы: «Земский врач», 
«Земский фельдшер», «Зем-
ский работник культуры» и 
«Земский тренер». В решении 
кадровых вопросов важную 
работу выполняют активисты 
Челябинского регионального 
отделения Российского союза 
сельской молодежи, — об-
ратил внимание Вячеслав Ев-
стигнеев.

Союз сельской молодежи тесно взаимодействует 
с депутатским корпусом области.Ф
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Помимо 90-летия челябинской области и 
30-летия Законодательного Собрания на 2024 
год пришелся еще один юбилей: 60 лет назад, 
в декабре 1964 года, завершился двухлетний 
период разделения региона на сельскую и про-
мышленные части — предшественник област-
ного Законодательного Собрания, челябинский 
областной совет депутатов трудящихся, вновь 
стал единым.

СеРГей куСкоВ, ГлАВНый АРхеоГРАф оГАчо

СоВмеСТНый 
СПецПРоекТ

«Парламентской недели»
и объединенного 
государственного архива 
челябинской области.

По производственному 
принципу

Первый секретарь ЦК 
КПСС и председатель Сов-
мина СССР Никита Хрущев 
надеялся, что децентрализация 
управления и приближение 
руководящих органов ускорит 
развитие экономики. Сначала 
(в июне 1957 года) для испол-
нения функций отраслевых 
министерств в Челябинске 
был создан Совет народного 
хозяйства Челябинского эко-
номического административ-
ного района, руководивший 
промышленностью в Челябин-
ской, Курганской и Оренбург-
ской областях.

А в сентябре 1962-го Никита 
Хрущев впервые высказался 
о необходимости следующего 
шага на пути децентрализации, 
о разделении территориально-
го партийного руководства по 
производственному принципу. 
В ноябре того же года в Москве 
состоялся Пленум ЦК КПСС, 
где областные делегации были 
поставлены перед фактом. Во 
главе делегации от Челябин-
ской области стоял первый 
секретарь обкома Федор Федо-
рович Кузюков.

Уже 18 декабря 1962 года на 
VII сессии областного Совета 
депутатов трудящихся Челя-
бинской области были избра-
ны промышленный и сельский 
облисполкомы. В каждом из 
них имелись отделы финансов, 
культуры, здравоохранения, 
народного образования и 
другие. Промышленный об-
лисполком возглавил Або Ни-
колаевич Бычков, до избрания 
он занимал пост первого заме-
стителя облисполкома. Пред-
седателем сельского облиспол-
кома выбрали руководителя 
управления по заготовкам 
сельскохозяйственных про-

Работники конструкторского бюро  
Челябинского тракторного завода, 1963 г.

дуктов Евгения Васильевича 
Мамонтова.

Разделение по производ-
ственному принципу означало, 
что депутаты от городов и при-
городных районов, в которых 
концентрировался основной 
промышленный потенциал 
региона, вошли в состав Че-
лябинского областного (про-
мышленного) совета, а от сель-
скохозяйственных районов — в 
областной сельскохозяйствен-
ный совет. На этом реформы 
не закончились, так как в 1963 
году было проведено укрупне-
ние районов: вместо 24 к 1964 
году осталось лишь 12 сельских 
районов. Во второй половине 
1960-х районная сеть была вос-
становлена.

По мнению Федора Федо-
ровича Кузюкова, возглавляв-
шего промышленный обком 
КПСС в период разделения 
области, «в ущерб делу оказа-
лись запутаны такие вопросы, 
как руководство торговлей, 
народным образованием, 
здравоохранением, перераба-
тывающей промышленностью 
и другими 
важнейши-
ми сторона-
ми жизни 
наших 
областей и 
районов».

При этом 
именно 
1960-е 
 — период 
наиболее успешного развития 
нашей области. Причиной 
этому видится огромный опыт 
местных руководителей, про-
шедших самую тяжелую войну 
и спаянных общим мировоз-
зрением. Вновь, как в военные 
годы, по наиболее значимым 
вопросам местными органами 
власти принимались совмест-
ные постановления.

объединительная 
сессия

15 декабря 1964 года (спустя 
два месяца после отставки Ни-
киты Хрущева) депутаты двух 
областных советов собрались 
вместе. Они избрали един-
ственный облисполком, назна-
чили руководителей 22 област-
ных отделов и управлений, а 
сами продолжили работу в об-
новленных комиссиях: финан-
сово-бюджетной, сельского 
хозяйства и охраны природы, 

социалистиче-
ской законно-
сти и охраны 
общественного 
порядка и дру-
гих.

По воле 
депутатов, объ-
единенный 
облисполком 
возглавил 

Александр Васильевич Карда-
польцев, этот же пост он зани-
мал до конца 1962 года, а после 
раздела — руководил сельским 
обкомом КПСС (спустя год, в 
1965-м он перешел на руково-
дящую работу в Министерство 
сельского хозяйства СССР). 
В своей речи перед депутата-
ми он заявил, что «создание 
единого областного совета 
должно способствовать более 
успешному решению задач 
хозяйственного и культурного 
роста области». Наиболее на-
сущным новое областное ру-
ководство считало восстанов-
ление упраздненных районов: 
Агаповского, Аргаяшского, 
Нагайбакского и Чесменско-
го — «в старых границах».

На этой же сессии в связи с 
решением Совета министров 
РСФСР были облегчены на-
казания за нарушение тишины 
в ночное время. Теперь вместо 
штрафа за громкую музыку, 
шумное пение в квартирах, а 
также за езду по ночному горо-
ду на мотоцикле без глушите-

ля, нарушителям грозил това-
рищеский суд и порицание от 
общедомового комитета.

Проблема была важная, ведь 
за 1958 — 1965 годы треть всех 
семей в Челябинской области 
получила новое жилье в много-
квартирных домах. Именно 
в этот период сначала в Маг-
нитогорске, а затем и в других 
населенных пунктах области, 
было развернуто крупнопа-
нельное домостроение.

В 1964 году объединение 
затронуло и партийные струк-
туры. Объединенный обком 
КПСС состоял из 11 отделов 
и 12 секторов, которые коор-
динировали работу 140 000 
коммунистов. После слияния 
сельского и промышленного 
обкомов удалось сократить 
30 высокооплачиваемых со-
трудников: первого и второго 
секретаря с зарплатой 500 и 400 
рублей в месяц, заведующих 
отделами (они получали по 300 
рублей) и других работников.

Наша область   
в начале 1960-х

В 1964 году основу эконо-
мики региона составлял 651 
завод, где трудились 983 000 ра-
бочих и служащих, за год они 
произвели продукции на 4,69 
млрд рублей. С/х производство 
обеспечивали 133 совхоза и 69 
колхозов, которые использова-
ли 3,17 млн гектаров земли.

Осенью 1964-го областные 
власти занимались вопросами 
социализации подростков. Ока-
залось, что в регионе прожива-
ли 210 000 юношей и девушек 
14 — 17 лет. Для их обучения в 
области работали семь вузов, 61 
техникум и 102 профессиональ-
но-технических училища.

Несмотря на многочислен-
ные успехи социально-эконо-
мического развития, в этот пе-
риод челябинцы испытывали 
немало бытовых проблем. Под 
руководством Челябинского 
областного совета возводи-
лись новые школы. Чтобы 
не собирались очереди перед 
магазинами, строились новые 
и реконструировались уже 
имеющиеся хлебо- и моло-
козаводы. В магазинах были 
установлены лимиты выдачи 
хлеба в одни руки — не более 
двух булок.

Благодаря поступлению 
новой техники от промыш-
ленности удалось увеличить 
производство мяса, молока и 
куриных яиц — область за этот 
успех была удостоена перехо-
дящего Красного знамени Со-
вета министров РСФСР.

ВоССоедиНеНие 
облАСТи

Уборка картофеля 
в Кунашакском районе, 27.09.1962 г.

Автоматическая линия розлива молока  
на Миасском молочном заводе, 26.11.1964 г.

В 1964 году в нашей 
области проживало 3,23 
млн человек. Основу 
экономики региона 
составлял 651 завод, 
с/х производство 
обеспечивали 133 совхоза 
и 69 колхозов.
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В этом номере мы открываем серию интервью под рубрикой «лица 
парламента», посвященной 30-летнему юбилею Законодательного Со-
брания. отчет современной истории парламентаризма на южном урале 
начался в мае 1994 года, когда состоялись первые выборы в челябинскую 
областную думу. В первый созыв вошли 15 депутатов. одним из них был 
игорь белехов, известный сегодня в том числе как региональный коорди-
натор общероссийского движения «бессмертный полк России».
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ПарЛаМЕНТСКаЯ НЕДЕЛЯ

СКаНВорД ответы

«обРел НоВых 
дРуЗей, СТАл мудРее»
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— игорь Леонидович, в 
первом созыве областной 
Думы вы работали в составе 
комиссий по бюджету, эконо-
мике и социальной политике, 
участвовали в разработке 
первых нормативно-правовых 
актов нашего региона. Какие 
законы, в работе над которы-
ми принимали участие, счита-
ете наиболее знаковыми?

— Конечно это разработка 
Основного закона нашего 
региона — Устава Челя-
бинской области, а также 
законов о гимне и флаге. 
Из совершенных новаций 
— Программа развития рын-
ка ценных бумаг. Надеюсь, 

коллеги, с которыми мы над 
ней работали, навсегда мои 
соратники и лучшие друзья. 
Без ложной скромности, это 
уникальный труд. С этой 
программы, как с кальки, 
буквально сняты впослед-
ствии многие федеральные 
инструменты становления 
экономики России.

— Чем вам запомнилась 
парламентская деятельность?

— Запомнилась по боль-
шей части повседневной 
работой в округе, встречами 
с жителями. Из таких осо-
бых воспоминаний: просьба 
девочки из Аргаяша, которая 
очень переживала за краси-

Сейчас Игорь Белехов активно участвует в общественно-
политической жизни, является учредителем регионального отделения 
Общероссийского народного фронта «За Россию», региональным 
координатором движения «Бессмертный полк России», членом 
Координационного совета реготделения Российского движения 
детей и молодежи «Движение Первых», членом регионального Совета 
Российского общества «Знание». Работает генеральным директором 
Урало-Сибирского Дома Знаний.

вого белого гуся, жившего 
у нерадивого соседа. Тот 
якобы постоянно грозился 
сварить птицу. Пришлось гу-
ся купить и подарить девоч-
ке. Сколько радости было у 
ребенка, не представляете! 
Да и местный народ после 
этого как-то по-другому стал 
относиться к «городскому» 
депутату.

— Какой жизненный опыт 
дала работа в законодатель-
ном Собрании?

— «И опыт – сын оши-
бок трудных…». А если 
серьезно, безусловно, рас-
ширился круг общения, я 
обрел новых друзей, коллег, 
соратников, стал мудрее. 
Кстати, это был стимул для 
получения второго высшего 
академического образования 
– юридического, которое 
пригодилось неоднократно в 
дальнейшем. Игорь Белехов. Ф
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